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Tópicos a serem destacados: 

1-   AGRADECIMENTO 

AGRADEÇO AO PRESIDENTE E AOS CONSELHEIROS DO CONPRESP, POR ME CONCEDER A 
POSSIBILIDADE DE PARTICIPAÇÃO NESTA IMPORTANTE REUNIÃO DE GRANDE INTERESSE PARA 
A CAPITAL DO ESTADO DE SÃO PAULO; 

2-   INTRODUÇÃO 

TOMEI A DECISÃO DE PARTICIPAR POR QUE: 
  
- SOU ARQUITETO E URBANISTA, FORMADO NA FAUUSP, EM 1970. 
  
- SOU FILHO DO ARQUITETO E ATLETA OLÍMPICO, ICARO DE CASTRO MELLO, COM QUEM TIVE 
A OPORTUNIDADE DE TRABALHAR EM SEU ESCRITÓRIO, DESDE 1965, INICIALMENTE COMO 
DESENHISTA E A PARTIR DE 1972, COMO SÓCIO ATÉ OUTUBRO 1986, QUANDO ELE VEIO A 
FALECER. 
  
- HOJE POSSO AFIRMAR QUE FOI, O MELHOR CURSO DE PÓS-GRADUAÇÃO EM ARQUITETURA 
ESPORTIVA, QUE EU PODERIA, UM DIA TER IMAGINADO. 
 
- COM 12 ANOS, EM 1957, EU ESTAVA NA TRIBUNA DE HONRA DO GINÁSIO DO IBIRAPUERA, 
HOJE “GERALDO JOSÉ DE ALMEIDA”, PARTICIPANDO DA CERIMONIA DE INAUGURAÇÃO DE UMA 
DAS MAIS IMPORTANTES INSTALAÇÕES ESPORTIVAS, COM O SEU PROJETO PUBLICADO EM 
VARIAS REVISTAS E LIVROS ESPECIALIZADOS NA MATÉRIA, NO BRASIL E NO EXTERIOR. 
  
- ALGUNS ANOS SE PASSARAM, E SEM QUE HOUVESSE UM PLANO DIRETOR PARA O LOCAL, 
NOVAS INSTALAÇÕES FORAM SENDO INCORPORADAS, COMO O CONJUNTO DE PISCINAS, A 
PISTA DE ATLETISMO, HOJE ESTÁDIO ICARO DE CASTRO MELLO, E O GINÁSIO MAURO PINHEIRO, 
OBRAS NECESSÁRIAS PARA COMPLETAR UNS DOS MAIS IMPORTANTES CENTROS DE 
FORMAÇÃO DE TREINAMENTO DE ATLETAS DA CIDADE DE SÃO PAULO. 
  
- O TRABALHO DESENVOLVIDO NESTES ESPAÇOS ARQUITETÔNICOS FOI RECONHECIDO PELAS 
MEDALHAS OLÍMPICAS RECEBIDAS PELOS NOSSOS ATLETAS EM SUAS COMPETIÇÕES E PELA 
DEDICAÇÃO DO TÉCNICOS E PROFESSORES DE EDUCAÇÃO FÍSICA E ESPORTES, NO 
ATENDIMENTO A TODAS AS FAIXAS ETÁRIAS QUE FREQUENTAVAM O COMPLEXO EM BUSCA 
DO “MENS SANA IN CORPORE SANO”. 

3-   O ESTADO ATUAL 

  
- PROJETAR UMA INSTALAÇÃO ESPORTIVA, SEGUINDO A TODOS OS REGULAMENTOS DE CADA 
MODALIDADE, COM ESPECIAL ATENÇÃO NA SEGURANÇA E ACESSIBILIDADE DOS USUÁRIOS, 
BEM COMO AS NORMAS TÉCNICAS DE EXECUÇÃO E A QUALIDADE DOS MATERIAIS, 
É IMPERATIVO! 
  



- CUIDAR DO PATRIMÔNIO CONSTRUÍDO É OBRIGAÇÃO DOS ÓRGÃOS RESPONSÁVEIS, MAS O 
QUE ACONTECEU EM PASSADO RECENTE, É QUE HOUVE NEGLIGENCIA NA MANUTENÇÃO 
BÁSICA, DE SUAS INSTALAÇÕES. 
 
4-  O CONCURSO NACIONAL DE IDEIAS DE 2002 

  
- EM DEZEMBRO DE 2002, O GOVERNO DO ESTADO DE SP, ATRAVES DE SUA SECRETARIA DE 
ESPORTES, SOLICITOU O TRABALHO DO IAB-INSTITUTO DE ARQUITETOS DO BRASIL-
DEPARTAMENTO DE SÃO PAULO, PARA ORGANIZAR UM “CONCURSO NACIONAL DE IDÉIAS 
PARA MODERNIZAÇÃO DO CONJUNTO ESPORTIVO CONSTANCIO VAZ GUIMARÃES, NO QUAL 
ATUEI COMO “CONSULTOR” PARA O IAB. 

  
FORAM INSCRITOS MAIS DE 100 PROFISSIONAIS, QUE APRESENTARAM SEUS TRABALHOS 
BALIZADOS POR UM PREVIO “TERMO DE REFERENCIA” E O VENCEDOR SE DESTACOU COM UM 
PROJETO QUE ATENDIA A TUDO QUE HAVIA SIDO SOLICITADO.  

  
RECOMENDO, QUE O MESMO, SEJA REVISTO PARA O CASO DE FUTURAS INTERVENÇÕES NO 
LOCAL. 
  
5-  CONCLUINDO 

  
- O CONJUNTO ESPORTIVO “CONSTÂNCIO VAZ GUIMARÃES”, PODE E DEVE SER RESTAURADO, 
POR UMA EQUIPE TÉCNICA COMPOSTA POR URBANISTAS E ARQUITETOS COM NOTÓRIO 
CONHECIMENTO DE ARQUITETURA ESPORTIVA, MANTENDO SUA FORMA E FUNÇÃO ORIGINAIS, 
SENDO ADAPTADO E ATUALIZADO NAS EXIGÊNCIAS TÉCNICAS E ESPORTIVAS, IMPLANTANDO 
INFRAESTRUTURAS DE INSTALAÇÕES, ELETRICAS, HIDRAULICAS, E TECNOLOGIA DE 
INFORMAÇÃO, ALEM DE UMA AVALIAÇÃO DAS CONSTRUÇÕES ANEXADAS AO LONGO DO 
TEMPO, FOCANDO EM SUA REAL NECESSIDADE, PARA QUE SEJA GARANTIDO O USO DO 
CONJUNTO, PARA A ATUAL E FUTURAS GERAÇÕES DE CIDADÃOS, PAULISTAS E PAULISTANOS. 

  
- PORTANTO, MANTIDAS AS RECOMENDAÇÕES AQUI CITADAS, ME MANIFESTO A FAVOR DA 
ABERTURA DO PROCESSO DE “TOMBAMENTO”, DAS INSTALAÇÕES PRINCIPAIS DO CONJUNTO 
ESPORTIVO “CONSTÂNCIO VAZ GUIMARÃES, A SABER: 

  
- GINÁSIO “GERALDO JOSE DE ALMEIDA” 
- ESTÁDIO “ÍCARO DE CASTRO MELLO” 
- PISCINAS “CAIO POMPEU DE TOLEDO” 
- GINÁSIO “MAURO PINHEIRO” 

  
Arq. Eduardo de Castro Mello 

 


